



## DETERIORO DE LA LAGUNA DE CAJITITLÁN, JALISCO

ULISES URIEL GUZMÁN DORANTES<sup>1</sup>, MARÍA PATRICIA DOMÍNGUEZ ECHEVERRÍA<sup>2</sup> y XIMENA BARRIENTOS DOMÍNGUEZ<sup>1</sup>

1 Universidad Nacional Autónoma de México, 2 Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco.  
uxguzman@gmail.com

**Introducción:** la mañana del domingo 1º. de septiembre de 2014, pescadores de la zona de la laguna de Cajititlán, en el estado de Jalisco, sacaron entre 45 y 50 toneladas de pescado muerto, como resultado de la contaminación por las aguas negras que se vierten como desechos industriales provenientes de las 15 empresas asentadas cerca de la ribera de la laguna. Esta se presentaba como la cuarta ocasión en el año en la cual se registraba una mortandad de peces en Cajititlán y en el poblado de Cuexcomatitlán, localizado en la ribera de la laguna. Ante este hecho, la Procuraduría de Protección al Medio Ambiente de Jalisco, activó una contingencia ambiental.

**Teoría:** según datos provenientes de la presidencia municipal de Tlajomulco, Jalisco, el rescate de la zona de la Laguna de Cajititlán así como el embalse, son prioridades ya desde 2010, fecha desde la cual se ha hecho una inversión de 280 millones en diversas acciones, dentro de las cuales consideran que el 70% de las aguas han sido saneadas.

**Metodología:** con el objeto de explorar la apreciación de los habitantes sobre el Rescate de la zona de la Laguna de Cajititlán, Jalisco, el principal instrumento con el cual construimos los datos para su interpretación, lo constituyó una serie de 23 conversaciones con hombres y mujeres (entre 15 y 35 años de edad) y nuestro equipo de trabajo, las cuales fueron codificadas y analizadas con el programa *textSTAT*.

**Conclusiones:** las conversaciones arrojaron varias inquietudes de los pobladores: 1). Las acciones deberían tener como meta la limpieza de la laguna. 2). Los datos de la presidencia municipal no reflejan el nivel de contaminación de la laguna. 3). Sus demandas en cuanto a obras públicas no son escuchadas y por lo tanto no son agendadas por la presidencia municipal.